

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle del Pez, 15, 2.ª dcha. Apartado 445. Teléfono 4.485. Suscripción: 30 céntimos mensuales. Precio de venta: 10 céntimos.

COMISIÓN EJECUTIVA

El Partido Socialista Español, a la opinión pública

La Comisión ejecutiva del Partido Socialista Español se erige en el deber de manifestar públicamente su protesta por la conducta observada, tanto por el Poder legislativo como por el ejecutivo del régimen, ante los problemas nacionales, que se van agravando día tras día, sin que adierten los elementos gubernamentales a encontrarles una razonable y justa solución.

Vivimos los españoles, como vive el mundo entero, momentos de profunda crisis, llenos de promesas y llenos de amarguras. De las promesas que encierran los críticos momentos actuales no hemos de hablar nosotros a los Gobiernos. No son ellos ciertamente los que han de realizarlas. Si tenemos, en cambio, que hablarles de las amenazas y de los peligros. Porque, si todos los ciudadanos debemos mostrarnos interesados en que las necesidades de la vida pública sean satisfechas con el máximo posible de rozamientos, choques y trastornos, este deber recae principalmente sobre los elementos directivos de la nación, que aumen, con la cantidad máxima de Poder, la mayor cantidad de responsabilidad.

La clase obrera organizada española ha presentado al Gobierno demandas de reformas urgentes que han sido aparentemente acogidas con simpatía. Pero hemos de declarar que nuestra confianza en las promesas del Gobierno y en la labor de las Cortes no puede menos de sufrir un rudo golpe, ante el espectáculo de infidelidad e incapacidad que, a diario están dando los gobernantes frente a cuestiones de solución mucho más rápida y sencilla.

Ha ocurrido ya en la nación trastornos de importancia, sin que las clases directoras se hayan preocupado de otra cosa que de aumentar sus medios de resistencia contra toda innovación. Y es lo más grave que, no sólo trascurren los días y aun los años sin que puedan apreciarse disposiciones favorables a la realización de las reformas necesarias, sino que en los momentos actuales parecen resucitar los más viejos y culpables elementos de la política tradicional, con el intento de sostener

a todo trance el *status quo* y oponer una muralla resistente a los avances que sin cesar demanda la nación.

La opinión se ha dado cuenta del intento de elementos políticos influyentes en la actual composición de las Cámaras de renovar los procedimientos de resistencia incondicional que caracterizaron la política española en 1917, a partir de la formación del Gobierno Dato-Sánchez Guerra, que tantos trastornos ocasionó al país.

Ante esta situación, declaramos lealmente que la clase trabajadora organizada y el Partido Socialista, habrán de emplear todas las fuerzas de que disponen para oponerse al restablecimiento de un estado de cosas que cierra por completo las puertas a la esperanza de los ciudadanos de que sean satisfechas sus legítimas aspiraciones.

No queremos esperar a que el mal esté consumado, y preferimos adelantar nuestra advertencia, fundada en el conocimiento que creemos poseer del espíritu de la democracia y del elemento obrero españoles.

Si la prudencia y el desinterés no presiden el desarrollo de la vida pública, los gobernantes habrán lanzado nuevamente a la nación a un precipicio, para salir del cual serán necesarios los mayores sacrificios por parte de todos.

Si verdaderamente se desea la paz interior, reconozcáse que España, como el mundo todo, vive en un período constituyente de inevitable y profunda transformación. Déjese libre el camino a los anhelos progresivos del país; prescídase del absurdo intento de oponer al progreso necesario resistencias imposibles.

En otro caso sepáse que se lanza al pueblo a un camino de violencias cuyo término nadie puede prever y cuya inflexión sólo pueden evitar, elevando su espíritu a la altura de las circunstancias, los gobernantes que poseen en la actualidad el poder material, pero que no deben tener la vana pretensión de representar el poder moral de la nueva España.

Madrid, 23 de febrero de 1919.—Por la Comisión ejecutiva: Daniel Anguiano, secretario; Julián Besteiro, vicepresidente.

la carne ha excitado los ánimos, temiendo que ocurran incidentes.

Hoy se reunirá la Junta de subsistencias para tratar del asunto.

Huelga de descargadores.

BARCELONA, 24.—Los cargadores y descargadores del puerto, que hoy se declararon en huelga, piden doce pesetas diarias y la jornada de ocho horas.

La Cámara de Comercio interviene para resolver el conflicto.

El bolchevismo en Biota.

ZARAGOZA, 24.—De Biota comunican que los pobres pretenden que los ricos adquieran seis corralizas, especie de dehesas, mediante la aportación de veinticuatro mil duros, que se reintegrarán con el importe que produzca el arriendo de los pastos. Una vez resarcidos los ricos de la cantidad aportada, se procederá al reparto de las corralizas entre todos los vecinos. Según los informes recibidos del alcalde, los labradores están muy excitados y han hecho público que harán ir a la fuerza al Ayuntamiento a los ricos para que firmen los documentos de compra de los prados, amenazando, si se niegan, con cortarles la cabeza.

En previsión de posibles sucesos se ha concentrado en Biota la guardia civil.

Federación de Juventudes Socialistas

Convocatoria del V Congreso nacional.

Por imposibilidad material de tener impreso antes el número de RENOVACIÓN en que aparece la Memoria del Comité nacional y el orden del día para el V Congreso de la Federación de Juventudes Socialistas el Comité nacional ha tenido necesidad de aplazar el Congreso para el día 29 y siguientes del próximo marzo.

Sin perjuicio de que otro día nos ocupemos más extensamente de la importancia del Congreso juvenil, hoy anticipamos a nuestros lectores el orden del día del mismo, que es el siguiente:

Primero. Trabajos preparatorios.

Segundo. Aprobación de credenciales.

Tercero. Gestión del Comité nacional y aprobación de las cuentas.

Cuarto. Reformas a los estatutos.

Quinto. Disolución de la Federación?

Sexto. RENOVACIÓN y EL SOCIALISTA.

Séptimo. Proposiciones generales, propaganda y asuntos de carácter nacional e internacional.

Octavo. Asuntos de carácter urgente.

Noveno. Lugar de residencia del Comité nacional y elección de cargos.

Décimo. Clausura del Congreso.

Denuncia por estafa

Contra un senador

Con estos mismos títulos dice nuestro colega *La Jornada* que el procurador de los Tribunales don Carlos Santiago ha presentado ante el Tribunal Supremo (Sala segunda) una querrela por estafa contra el senador del reino D. M. D. A.

Según dice el querrelante en su escrito, el referido abusivo de la patria recibió, en concepto de depósito, dos títulos de la renta francesa, importantes 100.000 francos, y ahora, al reclamarlos, se niega a reintegrarlos, alegando que se le han perdido.

El asunto, por su naturaleza y por tratarse de las personas que como protagonistas intervienen en él, ha sido muy comentado en los Centros judiciales.

Según nuestras noticias, las iniciales del senador aludido corresponden a don Miguel Díaz Álvarez.

Revolución en Budapest

Se restablece el orden.

PARIS, 24.—La rebelión sangrienta que el día 20 estalló en Budapest fue provocada por la presencia de numerosos fugitivos de otras regiones, que, al aumentar el número, ya excesivo, de la población, agravaron considerablemente la crisis que existe por la carencia de sustancias alimenticias y de carbón.

La guardia urbana hizo uso de las armas para rechazar a unos 2.000 obreros sin trabajo.

La policía tuvo cuatro muertos y varios heridos. Los manifestantes dejaron 30 heridos y 24 prisioneros.—Radio.

Detenciones y protestas.

COPENHAGUE, 24.—Comunican de Budapest que la policía detuvo a 42 jefes comunistas.

Trece personas más han sido detenidas durante las pesquisas realizadas en el periódico *Voerschuif*.

Durante las manifestaciones del día 20 del actual hubo 50 heridos.

Unos 30.000 obreros han realizado una manifestación de protesta contra la detención de los 42 jefes comunistas.—U.

Los obreros y la guardia civil

Aldea del Campo.—Ha producido grandísima indignación el atropello verificado por el cabo de la guardia civil, llamado Castañares, contra nuestro compañero Pedro Román García, afiliado a la Sociedad obrera «El Alba».

El referido cabo detuvo a la esposa de este obrero porque estaba recogiendo abono sobrante en una granja, cosa que aquí es costumbre, autorizando a los mismos propietarios.

Cuando el marido fue al cuartel de la guardia civil para averiguar por qué estaba su mujer detenida, el Castañares, sin razón que lo justificase, le golpeó furiosamente.

Sin duda, este cabo, creyendo hacer un buen servicio, piensa que esta es la mejor manera de obligar a los obreros a que abandonen sus ideas.

Estos atropellos indignos, absurdos, contrarios al sentido de la justicia y del honor, de que tanto se blasona por ahí, se repiten constantemente, y ya ha llegado el momento de que el ministro de la Gobernación y el de la Guerra den cumplida satisfacción al país, condenando las brutalidades y los excesos de esos agentes ignorantes y, en absoluto, de sus funciones y del respeto que merecen los ciudadanos.—C.

LOS VIERNES ROJOS

VALENCIA, 22.—En la última reunión celebrada por el Partido Socialista valenciano, con ocasión de los llamados «Viernes rojos», el compañero Pascual Quiles ha disertado sobre el tema «Necesidad de transformar REPÚBLICA SOCIAL ÓRGANO de la Federación Socialista valenciana, en diario».

El acto se vio muy concurrido, y el compañero Quiles estuvo muy elocuente. Fue aplaudido.—C.

EN ALEMANIA

Los espartaquistas, dueños de Múnich.

BERNA, 23.—Según noticias de Múnich, el viernes fue proclamada la República espartaquista en aquella ciudad.

Las tropas gubernamentales y los marinos se sometieron a los espartaquistas. Durante la noche hubo en diversos barrios de la capital batallas violentas y tiros.

En varias ocasiones trataron los saqueadores de aprovecharse de la confusión general. El Congreso de Consejos condena con la pena de muerte todo saqueo e intento cualquiera contra la República de los Consejos bávaros.

Los periódicos no pueden aparecer por estar ocupados los locales por los comunistas.

En Múnich se han constituido Consejos que están deliberando con el Ministerio que quedó.

Funcionan únicamente el telégrafo y el teléfono, aunque irregularmente.

Parece que los edificios públicos se hallan todos en manos de los comunistas armados, y que las tropas de la guarnición de Múnich se han colocado al lado de los espartaquistas.—C.

El nuevo gobierno bávaro, según unos y según otros.

MUNICH, 23.—Se ha constituido un Comité de acción, formado por socialistas y en el que figuran también miembros del Consejo comunista y del de obreros y soldados.

Hoy se reúne el Gobierno para constituir el nuevo Ministerio.—C.

NAUEN, 23.—Al principio parecía que en Nauen se iba a llegar a un acuerdo entre los dos partidos socialdemócratas; pero ahora resulta que los espartaquistas no forman parte del nuevo Gobierno, pues los mayoritarios han rehusado colaborar con ellos.

Hasta ahora se sabe que los siguientes políticos pertenecerán al nuevo Gobierno: el socialista mayoritario y conocido jefe sindicalista Lamm, que se cree muerto, se encargará del ministerio de Justicia; el socialdemócrata mayoritario y hasta ahora ministro de desmilitarización, Segitz, será ministro del Interior; el socialdemócrata mayoritario Scheidt, desempeñará la cartera de Guerra; Francendorfer, será ministro de Comunicaciones; el socialdemócrata independiente Unterleitner, que se encontraba al lado de Eisner cuando fue asesinado, sigue a la cabeza del ministerio de Socorro.

Este es un político conocido, que ya fue ministro antes de la revolución, y se destacó por sus conocimientos en materias de comunicaciones.

Informes anteriores hablaban de la reelección del catedrático Jaffe para ministro de Hacienda; pero esta noticia no parece confirmarse.—C.

Muerte de Auer.

NAUEN, 23.—El Gobierno nacional alemán logró ayer restablecer la comunicación telefónica con Múnich. Súpose que el ministro Auer murió. El ministro Timme, en cambio, vive. Corrian rumores de que había sido fusilado.—C.

Eisner esperaba la muerte.

LONDRES, 23.—Kurt Eisner esperaba el trágico fin que ha tenido.

Cuando pronunció en la Conferencia socialista de Berna su valeroso discurso sobre la cuestión de los prisioneros de guerra, en el cual proclamó las responsabilidades de Alemania, recordó el trato infligido a los prisioneros de guerra alemanes en su país, las deportaciones de los prisioneros belgas, las devastaciones sistemáticas del norte de Francia, y contestó a los que le felicitaron:

«No os dais cuenta exacta del alcance de esta manifestación. No conocéis el estado de ánimo de la Alemania actual. Al pronunciar este discurso, acabo de firmar mi sentencia de muerte.»—C.

DESPUÉS DE LA HUELGA

El precio del pan

El pueblo debe intervenir.

Al Sr. Rodríguez se le ha presentado, al comienzo de su gestión, un pequeño hueso que roer: la cuestión del precio del pan, complicada con la huelga de los canchales.

La cómoda solución que a esto se ha dado, y que consiste, como nuestros lectores saben, en aumentar el precio del pan, lo es hasta hoy sólo a medias, pues la real orden consagrando la fórmula que entriega a los tahoneros no acaba de aparecer en la Gaceta.

El Gobierno ha incluido el interés público, favoreciendo de una manera escandalosa los intereses de los patronos panaderos. Como en el pleito de los ferroviarios, se quiere tapar este escándalo con la necesidad de subir los jornales a los trabajadores.

Vamos a demostrar que la solución de esta huelga es un escandaloso negocio para los fabricantes de pan.

Cada obrero panadero, con arreglo a lo convenido en el contrato de trabajo, elabora 130 kilos de pan diarios. Una cuadrilla de nueve hombres produce 1.170 kilos. El aumento de los dos céntimos en kilo da un rendimiento de 23,40 pesetas. Importa la subida de jornales de los nueve obreros 4,75 pesetas, resultando que el patrono se guarda, a cuenta de los intereses de los trabajadores, que son, según declaración del Sindicato de la panadería, que nos comen esta clase de pan, 18,65 pesetas diarias.

¡Oído bien, trabajadores! Cada patrono panadero mete diariamente en su cajón 18,65 pesetas!

Calculando en conjunto, podemos afirmar que los patronos panaderos se llevan bontamente unas 4.000 pesetas diarias: 120.000 todos los meses.

A nosotros nos parece muy bien que los obreros panaderos hayan mejorado sus jornales: era de justicia hacerlo. Pero no podemos pasar sin protesta que, a la sombra de un movimiento justo, de reivindicación obrera, la clase patronal haga un escandaloso negocio.

«Soportará el pueblo de Madrid este nuevo empullo?»

El Gobierno es responsable de esto. Pudo muy bien obligar a los patronos a conceder a los obreros las mejoras sin autorizar esta alza en el precio del pan.

Sin necesidad de elevar el precio del pan podía darse y dársele satisfacción a las justísimas aspiraciones de los canchales y de los demás obreros de la panadería.

La quietud ante este crimen que piensa cometerse es un delito.

El vecindario madrileño debe detenerse.

Comedores Alfonso XIII

Don Leopoldo Romeo, gobernador civil de Madrid, nos ruega demos cuenta de la organización e inauguración próxima de los «Comedores Alfonso XIII» para indigentes.

Estos comedores se han instalado en los sótanos del edificio de la calle Mayor.

Con todo detalle explica el procedimiento que se seguirá para la comprobación de las categorías de pobres que el Sr. Romeo establece.

Se habla también de terribles persecuciones a los profesionales (1) de la miseria y de la instalación de una farmacia.

Creemos que en la noticia que se nos envía sobre literatura; si el pan y la comida van a producirse en proporción parecida creemos en la eficacia de la cosa.

Esperaremos a ver cómo marcha esta macabrilísima institución, en cuya eficacia no creemos hoy.

En honor de Liebknecht y de Rosa Luxemburgo

BUSOÍ, 24.—El pasado domingo, en el teatro de esta villa, se celebró una gran velada para exaltar la memoria de los camaradas Liebknecht y Rosa Luxemburgo, asesinados por defender los principios internacionalistas.

El acto viose concurridísimo.

Presidió el compañero Palmer e hicieron uso de la palabra los compañeros Ortiz y Hernández, que leyeron dos trabajos relacionados con el acto; Basilio La Torre, en representación de la Sociedad obrera; Isidro Escandell y el concejal socialista, Francisco Sánchez.

Hizo el resumen el camarada Palmer.

El acto, que fue muy importante, terminó con gran orden y entusiasmo.—C.

CARACOSA, 24.—Organizada por la Juventud Socialista se ha verificado una velada en honor de Rosa Luxemburgo y Carlos Liebknecht.

El camarada Manuel Herboño pronunció un hermoso discurso, haciendo historia del proceso de la democracia alemana y de la significación puramente marxista de los mártires, que supieron sacrificar sus vidas por la causa de los trabajadores, sin que jamás hubieran claudicado armonizando el credo socialista con las ambiciones burguesas.

El numeroso público que concurrió al acto aplaudió entusiasmado, terminando la reunión dándose vivas al Socialismo y a la República rusa.—C.

MITIN FERROVIARIO

Se avocina un paro general

En favor de los seleccionados.

SANTANDER, 24.—Ayer mañana se celebró el mitin organizado por los ferroviarios de esta Sección del Norte, hallándose el local lleno de público.

Presidió el compañero Buján.

Después de algunas palabras del obrero ferroviario Bruno Alonso, que excitó a sus compañeros a la huelga hasta que vuelvan a ser anulados los despedidos por la Compañía, habló el diputado socialista compañero Anguiano.

Condenó el procedimiento de los Gobiernos reprimiendo por la fuerza las huelgas obreras; censuró con dureza a los Sres. Dato y Sánchez Guerra, por su conducta cuando los sucesos de agosto de 1917, y dirigió violentos ataques contra la personalidad que felicitó y condecoró a ciertos gobernantes por los atropellos cometidos con la clase trabajadora.

El delegado de la autoridad llamó al orden al orador, y el público protestó, dándose lugar a un vivo incidente, que terminó con la intervención de Anguiano.

Terminó su discurso el diputado socialista, y anunció a los ferroviarios que, en Huelva, y ante el criterio dominante en el último Congreso de la Federación, será declarada la huelga general en todas las líneas de ferrocarriles de España en el caso de no conseguirse, en un breve plazo, que vuelvan a sus puestos los compañeros despedidos.

Terminó aconsejando a todos los obreros que estén prevenidos para no verse sorprendidos por los graves acontecimientos que se avocinan.

El compañero Anguiano fué aplaudido.

CONFLICTOS SOCIALES

El hambre y las huelgas

Subsiste el estado de guerra en Palma.

PALMA DE MALLORCA, 24.—La Junta de autoridades ha celebrado ayer una reunión que fué convocada por el capitán general.

Los reunidos acordaron por unanimidad no levantar el estado de guerra.

Parece que hasta el martes próximo no se encargará el gobernador civil del mando de la provincia.

En la ciudad se ha reconcentrado la guardia civil, que quedó alojada en el teatro Balear.

Motín contra el caciquismo.

BADAJOS, 24.—Se han recibido noticias del pueblo de Hornachos dando cuenta de un motín promovido en dicha población contra el Municipio.

Según parece, el Ayuntamiento había cedido terrenos de los llamados comuñales a algunos de los amigos políticos de los caciques que allí operan arbitrariamente.

El vecindario, indignado por la cesión de terrenos, donde los favorecidos edificaron, se amotinó y procedió al derrumbamiento de las casas construidas.

Las últimas noticias dicen que reina tranquilidad y que en el pueblo se han concentrado algunas fuerzas de la guardia civil.

Conflicto en la industria textil.

BARCELONA, 24.—Se ha celebrado la Asamblea de delegados de la industria textil, acordándose pedir a los patronos las siguientes concesiones: jornada de ocho horas, a excepción de los sábados, en que sólo se trabajarán cuatro horas; supresión de la labor a destajo, y prohibición de que trabajen los menores de catorce años.

Paro de metalúrgicos.

PALENA DE MALLORCA, 24.—Los obreros metalúrgicos de la Compañía ferroviaria se han declarado en huelga. Solicitan aumento de jornal.

La carnicería en Vizcaya.

BILBAO, 24.—El problema de las subsistencias vuelve a agudizarse.

La petición hecha por los tenderos de que se les autorice la subida del precio de

NUEVAS FUERZAS SOCIALISTAS

Vich (Barcelona).

En esta levítica y tradicional ciudad se ha organizado una Agrupación Socialista, compuesta casi totalmente por jóvenes, entre los cuales hay una notable representación de intelectuales.

Proyecta ser muy numerosa esta colectividad, integrada actualmente por más de cincuenta, que se propone realizar una activa propaganda de nuestros ideales.

COMUNICACIONES

El precio del pan.

El Gobierno ha incluido el interés público, favoreciendo de una manera escandalosa los intereses de los patronos panaderos. Como en el pleito de los ferroviarios, se quiere tapar este escándalo con la necesidad de subir los jornales a los trabajadores.

COMUNICACIONES

El precio del pan.

El Gobierno ha incluido el interés público, favoreciendo de una manera escandalosa los intereses de los patronos panaderos. Como en el pleito de los ferroviarios, se quiere tapar este escándalo con la necesidad de subir los jornales a los trabajadores.

COMUNICACIONES

El precio del pan.

El Gobierno ha incluido el interés público, favoreciendo de una manera escandalosa los intereses de los patronos panaderos. Como en el pleito de los ferroviarios, se quiere tapar este escándalo con la necesidad de subir los jornales a los trabajadores.

COMUNICACIONES

El precio del pan.

El Gobierno ha incluido el interés público, favoreciendo de una manera escandalosa los intereses de los patronos panaderos. Como en el pleito de los ferroviarios, se quiere tapar este escándalo con la necesidad de subir los jornales a los trabajadores.

COMUNICACIONES

El precio del pan.

El Gobierno ha incluido el interés público, favoreciendo de una manera escandalosa los intereses de los patronos panaderos. Como en el pleito de los ferroviarios, se quiere tapar este escándalo con la necesidad de subir los jornales a los trabajadores.

COMUNICACIONES

El precio del pan.

El Gobierno ha incluido el interés público, favoreciendo de una manera escandalosa los intereses de los patronos panaderos. Como en el pleito de los ferroviarios, se quiere tapar este escándalo con la necesidad de subir los jornales a los trabajadores.

COMUNICACIONES

El precio del pan.

El Gobierno ha incluido el interés público, favoreciendo de una manera escandalosa los intereses de los patronos panaderos. Como en el pleito de los ferroviarios, se quiere tapar este escándalo con la necesidad de subir los jornales a los trabajadores.

COMUNICACIONES

El precio del pan.

El Gobierno ha incluido el interés público, favoreciendo de una manera escandalosa los intereses de los patronos panaderos. Como en el pleito de los ferroviarios, se quiere tapar este escándalo con la necesidad de subir los jornales a los trabajadores.

COMUNICACIONES

El precio del pan.

El Gobierno ha incluido el interés público, favoreciendo de una manera escandalosa los intereses de los patronos panaderos. Como en el pleito de los ferroviarios, se quiere tapar este escándalo con la necesidad de subir los jornales a los trabajadores.

COMUNICACIONES

El precio del pan.

El Gobierno ha incluido el interés público, favoreciendo de una manera escandalosa los intereses de los patronos panaderos. Como en el pleito de los ferroviarios, se quiere tapar este escándalo con la necesidad de subir los jornales a los trabajadores.

AGITACIÓN EN PROVINCIAS
MITINES POR LAS SUBSISTENCIAS

En Alicante.
ALICANTE, 21.—En la Casa del Pueblo, tomando parte sindicalistas y socialistas, se ha celebrado un mitin en favor de los presos por delitos sociales y para patentizar el malestar de las clases obreras. El local se hallaba atestado de público.

Hicieron uso de la palabra el militar retirado Sr. Andarío Millá, y los Sres. Rodríguez Miguel, García Barceló, Botella y Gómez.

Se pronunciaron violentísimos discursos contra el Gobierno y los acaparadores. Todos los oradores abogaron por la revolución social.

El orden fué completo, y se acordó telegramar directamente al ministro de la Gobernación para protestar contra los atropellos de que son víctimas los sindicalistas de Barcelona.

En Castellón.
CASTELLÓN, 21.—En el Centro obrero se ha celebrado un mitin de protesta contra el encarcelamiento de las subsistencias.

Pronunciaron discursos José Amat y José Pascual, socialistas; D. Carlos Selma, director de *El Clamor*, e Isidro Escandell, socialista valenciano.

Al acto asistió numeroso público. Después se organizó una manifestación, que recorrió las principales calles de la ciudad y que entregó al gobernador civil las conclusiones aprobadas, las cuales se refieren a que se vote una ley implantando la jornada máxima de ocho horas y un salario mínimo en relación con las necesidades de la vida; cesión en nafructo a los Sindicatos obreros y agrícolas de las tierras labrables que pertenecían al Estado y al Municipio; supresión del trabajo a destajo; medidas para evitar la crisis de trabajo y para conseguir el abaratamiento de las subsistencias, e inmediata ejecución de obras por cuenta del Estado.

En Toledo.
TOLEDO, 21.—Ayer mañana se celebró en la Casa del Pueblo un mitin de protesta contra la carestía de las subsistencias.

Hicieron uso de la palabra los Villanueva, Ventosa, Ortega y Pedrara, que combatiéron la política administrativa del actual Gobierno, único culpable de la carestía de la vida.

Asistió numerosa concurrencia. Después se organizó una manifestación, que recorrió las principales calles de la ciudad y que entregó al gobernador civil las conclusiones aprobadas.

En Cádiz.
SAN FERNANDO, 21.—En el teatro de las Cortes, y organizado por las Sociedades obreras federadas, se ha celebrado ayer un mitin en San Fernando para dar cuenta de las gestiones hechas por el alcalde, referentes a las conclusiones del acto que se celebró el día 13 del actual.

Hablaban representantes de todos los gremios, conviniéndose en que, por parte de las autoridades, hay completo abandono en lo que respecta al problema obrero y al de las subsistencias.

Se acordó adherirse a la actitud adoptada por los obreros de «La Constructora Naval» y del arsenal de la Carraca, y celebrar otro mitin el próximo viernes, en el que probablemente se acordará ir a la huelga general.

Sin razón que lo justifique, patrulla por las calles la guardia civil.

A pesar de la tasa señalada por el Alcalde, los artículos de primera necesidad siguen sin bajar de precio.

En Figueras.
FIGUERAS, 21.—Por el proletariado de esta ciudad, que tiempo ha viene sufriendo, sin protesta, las intemperancias del desgobierno actual, se ha celebrado un grandioso y expectante mitin de protesta por el encarcelamiento de las subsistencias de primera e indispensable necesidad.

Los distintos ciudadanos que usaron de la palabra censuraron a la Junta provincial de Subsistencias porque no sabe o no quiere remediar el mal presente.

Fueron aprobados, por aclamación, los dos extremos siguientes:

Primero. Se acuerda pedir a la Junta provincial de Subsistencias, por mediación del alcalde de esta ciudad, el inmediato abaratamiento de todos los artículos de primera necesidad, como mínimo, hasta poder obtenerlos al precio de tasa establecido por el ministerio de Abastecimientos.

Segundo. Se acuerda además, dado el caso de no atenderse con la urgencia que el caso requiere, ir a una manifestación pública de todas las clases sociales de esta ciudad, a fin de recabar con más urgencia el mejoramiento de la vida, que cada día resulta más imposible para las clases obreras.

Se adheren a la protesta 25 Sociedades obreras de la población.—C.

CONTRA EL CACIQUISTMO
EL MITIN DE ANOCHE

do a los compañeros que en las conclusiones del mitin se tomase como acuerdo de verdadera importancia el pedir a los Poderes públicos que ordenen la libertad de Antonio de Solís y Justo Bravo, compañeros presos en Albacete por una arbitrariedad del gobernador.

Al final habló el compañero Andrés Ovejero, quien ensalzó a los trabajadores españoles, aconsejándoles que deben protestar contra que en esos juicios de obreros no actúe un Tribunal popular.

Terminó diciendo que no defiende el atentado personal; pero sí a esos obreros, a quienes cree inocentes, y habló de la obra socialista que hizo Juarés en Francia.

LA HUELGA DE «LA CANADIENSE»
Sin luz y sin tranvías

No se arregla el conflicto.
BARCELONA, 21.—Las gestiones realizadas por las autoridades para resolver el conflicto de «La Canadiense» no han dado resultado.

Los huelguistas se mantienen firmes en su actitud. Aunque el presidente de la Mancomunidad y el alcalde están dispuestos a intervenir, con carácter conciliador, entre la Compañía y los obreros, no ha sido requerida en este grave momento la intervención de ambos.

Cuando el Sr. Morales Pareja visitó al gobernador para ofrecerle la mediación del Sr. Puig y Cadafalch y la suya, el señor González Rothows lo hizo notar que su intervención en tal sentido no era posible, desde el momento en que «La Canadiense» quedaba descartada de esta pleito, y sus servicios pasaban a poder del Estado.

Los trabajadores del puerto van a la huelga.
BARCELONA, 21.—Una Comisión de capataces y encargados de los servicios de carga y descarga del puerto ha visitado ayer al gobernador para manifestarle que los obreros se declararán hoy en huelga por diferencias con la Empresa.

Declaraciones del gobernador.
BARCELONA, 21.—Según informes oficiales, esta noche quedarán en marcha todas las Centrales y Subcentrales de «La Canadiense».

El gobernador ha declarado que la mayoría de los obreros de las fábricas de Barcelona no han cobrado esta semana sus salarios, por no haberse presentado.

Se agrava el conflicto?
BARCELONA, 21.—Hasta ahora no se vislumbra ningún arreglo con los huelguistas. Se dice que hoy comenzarán nuevas gestiones.

Se habla de que los obreros de las fábricas de Barcelona que se hallaban en huelga forzosa por falta de fuerza eléctrica, se negaran a entrar al trabajo si no producía dicha fuerza, los obreros de «La Canadiense», en vez del personal a las órdenes del Estado.

Los gremios de la construcción

Don Francisco Junoy, como presidente de la Federación Madrileña de los Gremios de la Construcción e Industrias diversas, nos ruega la inserción de la siguiente nota aclaratoria:

«Habiendo circulado por la prensa del día 18 una noticia en la cual se hace constar, en relación con unas peticiones hechas a esta Federación por los obreros del ramo de construcción, el que, al no tener constatación a las mismas en la mencionada fecha, hacía suponer una negativa, lo que daría lugar al paro general, esta Federación se cree en el caso de hacer constar:

Primero. Que dichas peticiones fueron hechas el día 16, a las nueve de la noche. Segundo. Verbalmente, se le dijo a la Comisión que nos hizo entrega la imposibilidad de que en once días hábiles se pudiera contestar, pues para ello teníamos necesidad de reunir por separado los 26 gremios que componen esta colectividad, y

Tercero. Haberles sido comunicado por escrito, y en fecha 17, cuanto antecede, a petición de dicha Comisión.»

LOS CASEROS
Una finca antihigiénica

Nuestro compañero Miguel Sánchez Téllez, que tiene la desgracia de ser pobre, ha estado viviendo en un cuarto subterráneo en la finca número 5 de la calle de Magallanes, lo cual es otra desgracia.

LA POLÍTICA

Consejo de ministros inesperado.
Ayer, a las ocho, se reunieron en el domicilio del conde de Romanones, todos los ministros, durando el Consejo una hora.

El jefe del Gobierno, después de rogar a los periodistas que dieran cuenta de la celebración de este Consejo, dijo:

«Salí esta mañana para pasar el día en el campo, regresando a Madrid a las seis y media de la tarde. Cuando regresaba pensé en la conveniencia de reunir el Consejo de ministros esta misma noche, e inmediatamente que llegué cité a mis compañeros, quedando todos reunidos en seguida.»

El ministro de la Gobernación dio cuenta del estado de las huelgas en Barcelona. Las noticias recibidas ausan menos gravedad, y se espera que pronto se reanude el trabajo en bastantes fábricas.

Expuso a los demás ministros mi opinión acerca del actual momento político, rogándoles que hicieran ellos lo propio. Así lo hicieron, por orden de antigüedad, y levantó la sesión.

«Esto es todo lo que hay, y no puedo añadir una palabra más.»

Entonces, mañana—dijeron los periodistas—plantará usted la cuestión de confianza.

«No sé lo que hará. Ya he manifestado que no puedo decir nada más.»

Los mineros de Linares.
La Comisión de propietarios mineros de La Carolina, Linares y Cartagena, en la que figuran obreros mineros de Linares y La Carolina, ha visitado al presidente del Consejo para pedirle intermedia, el Gobierno en pro de la rebaja de los materiales que se emplean para la producción de explosivos, y que asimismo intermedia en la cotización del plomo, para evitar la crisis que se ha iniciado en tan importante industria.

Comisiones.
Esta tarde se han reunido en el Congreso la Comisión de Presupuestos, que estudiará el capítulo de Gobernación, y la de Instrucción pública.

El Ayuntamiento ratifica su dimisión.
Esta mañana, a las once, ha visitado el Ayuntamiento en pleno al conde de Romanones, en el ministerio de Estado, para ratificarle su dimisión colectiva, en vista de que ya le ha sido comunicada la real orden manteniendo el actual precio del pan, o sea con el aumento de los céntimos sobre lo establecido por la vigente tasa de las harinas.

Como esto supone una desautorización terminante para la actitud que en este asunto ha observado el Municipio, los concejales manifestaron al conde que consideraban que era llegado el momento de poner en práctica el último acuerdo municipal.

El jefe del Gobierno les rogó que aplazaran toda decisión hasta después de celebrarse el Consejo de esta tarde, para lo cual les citó a las ocho de la noche.

El Gobierno, en crisis.

Romanones, en Palacio.
Esta mañana, a las diez y media, estuvo en Palacio el conde de Romanones. Planteada ante el rey la cuestión de confianza, éste no admitió la dimisión del Gobierno, ratificando sus poderes al actual Gabinete.

Al salir de Palacio manifestó esto a los periodistas, y les dijo que esta tarde, a las cinco, se celebraría Consejo de ministros. «Y aquí no ha pasado nada!»

Las consultas de hoy.
Esta tarde estuvieron los Sres. Dato y Besada en Palacio para conferenciar con el rey acerca de la crisis ministerial.

Mañana seguirán las consultas en Palacio, para las que ya van advertidos diferentes políticos de la Monarquía.

Descontento.
Esta tarde veía al anfitrión el secretario de la Presidencia en el Congreso a los periodistas que el conde de Romanones estaba muy disgustado por la actitud adoptada por los diferentes sectores políticos del Parlamento frente al Gobierno, que le han creado la situación presente con bastante injusticia.

En dirección a Kobrin, una fuerza considerable de legionarios polacos, que eran defensores de un tren blindado, se desfiló a lo largo de la línea del ferrocarril de Kobrin-Teisnak, capturando Dogristech e Ivanov. Nos retiramos a la estación de Umvitchi.

El comandante en jefe de las fuerzas rusas del Sur ha nombrado al general Mikhón comandante en jefe en Terek y Dagestan.—Radio.

Escuela Nueva

Centenario de Ruskin.
Mañana, martes, a las siete en punto de la tarde, el eminente crítico de arte de la revista *Spain*, Juan de la Encina, dará la segunda conferencia del curso en honor del gran estético inglés John Ruskin, con el siguiente tema: «La sensibilidad de Ruskin». La entrada será pública.

CONSEJO DE MINISTROS

A las cinco de la tarde se han reunido los ministros en Consejo.

Nada de particular dijeron a la entrada los ministros de la Guerra, Marina e Instrucción pública.

Don Leonardo Rodríguez manifestó a los periodistas que la real orden dictada tenía por objeto determinar una suspensión para coordinar después los intereses de los panaderos, de los acaparadores y de los fabricantes de harinas, para después promulgar disposiciones encaminadas a una solución efectiva.

Terminó diciendo: «Yo, señores, digo, como Nelson: «Espero que todos los españoles sepan cumplir con su deber.»

El ministro de Hacienda dijo a los periodistas que trata muchos papeles.

«De qué ministerio?»—se le preguntó.—De los dos, aunque no cobro más que un sueldo.

Hablando de la crisis, manifestó que no sólo tenía el Gobierno vida para una semana más, sino que pasaría de un mes.

El Sr. Jimeno afirmó que en Barcelona se siente a la normalidad, habiéndose regularizado la circulación de tranvías y la fabricación de luz.

Fué el último en llegar el conde de Romanones, que no podía disimular su disgusto y mal humor. Tan sólo comunicó a los representantes de la prensa que el Consejo terminaría a las ocho.

A la hora de cerrar la edición los ministros continuaban deliberando.

UN ATROPELLO

Se encarcela a los obreros.
VILLACARRILLO, 21.—Han ingresado en la cárcel los compañeros Juan Martínez, Cristóbal Fernández y Juan José Arroyo. Se han servido las autoridades para proceder de esta manera de una supuesta conversación habida en la plaza pública, atribuyendo a los referidos compañeros frases que incitaban a la rebelión.

Las declaraciones de los testigos son favorables a los detenidos, aunque parecen ser que se amenazó de palabra y obra a algunos obreros para que comprometieseran a nuestros amigos.

Todo esto es la labor del caciquismo y del alcalde en persona para destruir la organización obrera que avanza muy deprisa por estas tierras y ofrece serios peligros a los propietarios y a las autoridades caciquiles.

No prosperará esa diabólica intención, porque los trabajadores ya conocen esas mañas y saben que la asociación es la garantía precisa y eficaz para defender nuestros derechos.—C.

Por la salud pública.
SEVILLA, 21.—El Ayuntamiento y la Junta municipal de Guimar, pueblo de Canarias, acordó prohibir que las aguas destinadas a la bebida pasasen por los resillos de los molinos para evitar que se infecten.

ACTOS CIVILES

ALGABINHO.—En el Registro civil del Juzgado de este pueblo se ha verificado la inscripción, con el nombre de José, de un niño, hijo de los consecuentes socialistas María Moreno Delgado y José Urbano Silero.

LA LÍNEA.—Los compañeros Manuel Alonso, secretario de la Agrupación Socialista, y su esposa, Anreila Jiménez, han inscrito en el Registro civil de ésta a un robusto niño, con el nombre de Francisco.

Tanto la madre como el recién nacido gozan de perfecta salud. Por lo que respecta a la salud del niño, la atribuímos, desde luego, a las prácticas higiénicas de la madre, que chapusa al chico con agua clara, no habiendo permitido el sucio ramojón que la gente de iglesia aplica al rebano católico.

Los atropellos de ayer

El automóvil de la matrícula GU 45, guiado por Quintín Fernández López, de veintiséis años, atropelló ayer, en la plaza de Bilbao, esquina a la calle de Luñana, a una mujer, de unos setenta años, la cual fué inmediatamente trasladada a la Policlínica de la calle de Fuencarral, donde dejó de existir a los pocos momentos.

Secundino López Santaya, de treinta y dos años, algaratero de oficio, con domicilio en la calle de las Peñuelas, 38, fué por un tranvía de la línea de Quesvedo.

El herido fué trasladado al hospital de la Princesa, donde le fueron apreciada la fractura del fémur derecho y erosión graves en distintas partes del cuerpo.

MOVIMIENTO SOCIAL

RECLAMACIONES Y HUELGA.
ZARAGOZA.—Se han reunido los obreros tipógrafos, y han acordado nombrar una Comisión que estudie las nuevas bases para el trabajo, incluyendo, desde luego, entre ellas la jornada de ocho horas.

SANTA CRUZ DE TENERIFE.—El gremio de panaderos ha comunicado al gobernador que el día 27 del mes actual se celebrarán en huelga por no haberles concedido los patronos un día de descanso en la semana.

PUEBLO NUEVO DEL TERRIBLE.—La Sociedad de obreros panaderos ha presentado a los patronos la reclamación de una peseta de aumento en los salarios.

Como la contestación ha sido negativa, surgirá seguramente la huelga si no vuelven de su acuerdo los dueños de las tahonas.

TRIUNFOS OBREROS.
MURCIA.—La huelga que los empaquetadores de naranja del pueblo de Torreagüera habían declarado el jueves pasado ha quedado resuelta. Los patronos accedieron a todas las peticiones de los huelguistas.

REUS.—Los oficiales carpinteros de Reus consigieron el aumento de jornal que pedían. El jornal que ganarán en lo sucesivo es de siete pesetas.

MITINES Y CONFERENCIAS.
EL ASTILLERO.—Se celebró un importante mitin de propaganda socialista y societaria, en el que hicieron uso de la palabra los compañeros Ernesto Alvarez, Antonio Ramos, Epifanio Buján y Pérez Reventón.

En el acto reinó mucho entusiasmo, y muchos de los concurrentes ingresaron en el Centro obrero.

VALENCIA.—Invitado por la Agrupación Socialista y la Sociedad obrera local, en el amplio Centro obrero de Tabernes de Valldigna, ante una muchedumbre de más de 2.000 concurrentes, ha dado una conferencia el compañero Isidro Escandell, de la Juventud Socialista de Valencia.

Antes de hablar el conferenciante, el correligionario Peiró, de la localidad, leyó unas inspiradísimas cuartillas. Seguidamente nuestro camarada Escandell desarrolló el tema «Cuestiones sociales de actualidad».

Numerosas representaciones de los pueblos gandenses acudieron al acto.—C.

CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.
En el salón grande: A las siete, Ramo de fontanería; a las nueve de la noche, Obreros en hierro.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Obreros municipales.

RENTAS DEL OBRERO

Accidente del trabajo.
El obrero Basilio Sánchez Rodríguez, de cincuenta y siete años, fué atropellado por una máquina de maniobras, en la estación de Medicina, que le fracturó la pierna derecha. Fué asistido en el Gabinete de Agencia de la citada estación.

NOTICIAS

La salud en Madrid.
Según *El Siglo Médico*, sigue predominando los mismos efectos y en la misma proporción que en las semanas anteriores hemos señalado: bronquitis, traqueobronquitis, larngitis, bronconeumonías y pleuroneumonías, significando en las dos últimas enfermedades comprobándose el tipo epidémico de esta índole se observa siempre por mucho tiempo. La mortalidad es la habitual en esta época del año. En los niños no se observa nada que ofrezca tipo epidémico.

La viruela sigue decreciendo.

FUNCIONES PARA MAÑANA.
FRINOSEA.—A las seis de la tarde, La esp. blancas.
KSPANOL.—A las seis y a las diez, Menos blancas.
TEATRO DEL CENTRO.—A las seis, El negocio es... el negocio.—A las diez, La comedia del honor (estreño).
INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, El día del juicio y Un drama de Calderón.—A las diez y cuarto, ¿Tienen razón las mujeres? OBRVANTES.—A las seis y cuarto, Los años del mar o La escuadra invisible.—A las diez y cuarto, Lord Lister, ladrón de frac.
APOLO.—A las seis y cuarto, El niño judío y De rodillas y a tus pies.—A las diez y media, Trianurias.
CÓMICO.—A las diez y media, Muñecas de trapo.
NOVEDADES.—A las seis, El sultán de Persia.—A las siete, Los hombres de bien.—A las nueve y cuarto, El nido del principal.—A las diez y cuarto, El ray de la banca.—A las once y tres cuartos, El cotarro nacional.

CHAMPAN LUMEN

COOPERativas BILBAINAS

“El Médico de los Pobres.”
Así se titula el libro de gran utilidad escrito por el eminente médico parisiense doctor Beauvillier.
Contiene la obra 2.000 recetas útiles, capaces de dar la salud en muchos casos sin necesidad de recurrir a los médicos.
Su precio en España es de 2,50 pesetas.
Los pedidos, acompañados de su importe, háganse al representante en este país, compañero Angel Marín Torresgros, Clientes, 5, Alicante, o a la Librería Pedagógica de J. Ortiz, Decagano, 18, Madrid.
A las Asociaciones obreras y corresponsales de la prensa obrera, descuentos proporcionales a la importancia de los pedidos.
IMPRENTA DE FONTANER, LIBERTAD, 23